
约定
“都到齐了吧？准备好，该我

们上场了！”下午场比赛开始前，球

童休息室门口出现一列身影，他们

即将踏上中央球场，开启新一轮的

工作。这支球童队伍中，有一个身

影特别活跃，从通道到球场的几分

钟里，她不忘热热身。“我叫李贞

羽，今年15岁，是第二次来上海大

师赛做球童。”趁着开场前的休息

时间，小姑娘讲述了自己与网球、

与上海大师赛的缘分。

2018年，刚刚接触网球不久，

还处于“入坑”阶段的李贞羽，看到

了上海大师赛的球童招募信

息，因为想着能与球星近距离接

触，她报了名。“到了训练营里，才

知道当球童并不似预想中那般容

易。”李贞羽说，球童的训练量不

小，而且细节要求很高，“体能储

备、临场反应、捡球时机，甚至是递

球的高度和速度，有特别的要求。”

在训练营里，因为站的时间有些

长，体能消耗大，她和很多伙伴都

出现过小腿抽筋，也有被高速飞行

的球击中，疼痛难忍的情况，不过

为了网球梦想，他们都没有放弃。

最终，她通过层层选拔，站上2018

年大师赛的赛场，并且顺利完成任

务。“那一年我担任网前球童，第一

场比赛的时候很紧张，差点忘了去

把德约科维奇发下网的球捡回

来。那是一次难忘的体验，结束之

后我和几个伙伴约定，以后还要来

大师赛当球童。”

5年后的2023年，李贞羽兑

现承诺，以底线球童的身份第二

次参与上海大师赛，“虽然间隔时

间有些长，但我还记得上一次的

情景，今年的培训效果也很好，我

很有信心。”小姑娘说，上海大师

赛带给她的，不只有担任球童的

特别体验，“2018年之后，我对网

球有了新的认识，也更喜欢它了，

这次又认识了新的朋友，每次来

大师赛，都会有与众不同的感

受。”如今的李贞羽，已经有过参

加市运会网球比赛的经历，忙完

上海大师赛的工作，小姑娘就要

回美国继续学业了，“现在每天都

会打上3到4个小时的球。”李贞

羽表示，她希望未来考上大学后，

能进入校队，“以后会一直关注上

海大师赛，只要时间允许，我就会

过来看看。”

惊喜
科达、卢布列夫、迪米特洛

夫……虽然本届上海大师赛冷

门不少，但球童们与球星近距离

接触的经历，依然让同龄人艳羡。

不过谈及这一点时，与李贞羽同为

大师赛球童的吴锦添，态度坚决地

说：“当球童最重要的，是要记得自

己是来工作的。”

这份认真，让只有11岁的吴

锦添，得到球员和组委会的好评，还

让他得到了一份特别的惊喜。“有一

场比赛中途遭遇雨水，我去帮一位

叫菲斯的球员打伞，结果他看到我

之后，马上把位置让给我坐，还帮我

撑伞，这让我受宠若惊。”吴锦添说，

在那一刻，他忘却了做球童的辛苦，

也感受到了上海大师赛和网球运动

温暖的一面。“我从小学一年级开始

接触网球，现在打了几年，这次担任

球童后，我更有动力了。”对于未来，

小男生立下目标，“希望能像这些

职业球员一样，在大师赛的中心场

地一展身手”。

明天，2023上海网球大师赛

将迎来最后一个比赛日，参与赛事

服务的百余名球童，即将抵达这趟

特别旅程的终点。但上海大师赛

留给他们的记忆，以及播下的网球

种子，都会成为球童们人生中的宝

贵财富。瑞士天王费德勒与网球

的缘分，就是从担任巴塞尔网球赛

的球童开始的，从这个角度看，升

级后越发受到欢迎的上海大师赛，

也可能成为一段网坛传奇的开始。

本报记者 陆玮鑫
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昨日，费德勒亮相上海劳力士

大师赛，他说：“谢谢你们20年的陪

伴。”听，人群沸腾的声音。也该谢

谢你，罗杰，这20年的陪伴。

吃馒头 上海味道嗲
天雨，但这没有影响费德勒的

出行计划，来一场CityWalk是必须

的。但到底是“老上海”，费德勒可

没有去游客眼中的地标打卡，他撑

着伞来到了菜场。费德勒喜欢逛菜

场，一只环保袋，一捆西芹，几颗土

豆……几年前他在五原路买菜被偶

遇至今为人所道。这一回，费德勒

去了“屋里厢食堂”，吃早饭啦。买

了一只肉馒头，费德勒说，肉馒头味

道蛮好。

上海味道，不仅仅是吃食，更是

这座城市的带给费德勒的感受，一

个字：甜。费德勒曾参加过八次上

海大师赛，并分别于2014年和2017

年夺冠。“我第一次来上海其实是

20多年前参加年终总决赛。当时

我长得和现在不太一样，留着小辫

子。打球的风格和后来也不太一

样。”费德勒在超级挚友活动现场，

与球迷一同陷入了回忆杀，“后来我

就一直来上海参加大师赛，我最难

忘的是有一次，我第一轮就出局

了。我非常沮丧，连夜就赶到机场

准备离开。没想到机场里有100多

个球迷在等着我，为我鼓劲，还让我

明年一定要回来。”费德勒特别感

动：“这里有世界上最好的球迷。”

接下来的几天，费德勒透露还

将拍摄几组照片，然后就打算在上

海走走逛逛，他喊话球迷：“有什么

好吃的饭馆，有什么好玩的酒吧，统

统告诉我。”

收礼物 中国韵味赞
以一只肉馒头开启元气满满的

一天之后，费德勒马不停蹄赶到旗忠

网球中心。他说：“这座球场初建的

时候，我曾赶来现场为它揭幕。”而昨

天费德勒收获了不少中国礼物。

午后，费德勒与著名画家、中国

书画院副院长陆春涛进行了一场特

别的会面。陆春涛向费德勒赠送了

一幅名为《绽放》的作品。他说：“这

幅作品以赛事的会徽和中央球场

的建筑光影为灵感，希望能够呈现

大师赛的海派气韵和费德勒的优

雅球风。”陆春涛进行作品创作时并

没有告诉任何人，“在中国文化中，

荷花象征着友谊长存，所以自古就

有秋日采荷怀人的说法。我把这幅

画送给费德勒先生，就是感谢他多

年来与上海大师赛同行，也欢迎他

常回来看看。”陆春涛向费德勒赠

画，礼尚往来，费德勒送给陆春涛一

只签名大网球（见右上图）。

与费德勒的这次会面，之前也

被陆春涛保密了起来，甚至连女儿

都没告诉。“我这个人平时自己不发

朋友圈。等我和费德勒见完面，我

就在微信的小群里发了一下。要知

道平时不管我画什么画，得什么奖，

我女儿从来不会当回事。结果她一

看到费德勒，就激动得不得了。我

这个老爸算是扎了一记台型。”

收了一幅画之后，费德勒又收

到了一件特别的礼物。申花队主教

练吴金贵带着瑞士外援马莱莱前来

探班。老乡见面，格外亲切。马莱

莱送给费天王一件申花球衣。费德

勒也喜欢足球，不知道从今往后，是

否会对上海的申花队关注一二？礼

物可还没收完。“超级挚友之夜”现

场，费德勒正式接过了两枚中国风

的印章。一枚刻着“费德勒”，一枚

刻着“超级挚友”，这两枚印章，也刻

着他与上海超越20年的故事。

“超级挚友之夜”，还等来了李

娜与张之臻，他们代表球迷向费德

勒发问：“还想念当职业球员的日子

吗？会回来吗？”费德勒笑了起来：

“我打球的时候，就像柠檬被挤出了

最后一滴汁水，职业球场，我已倾尽

所有。但如果有表演赛我会考虑。”

属于费德勒的这个夜晚那么短。但

没关系，他和球迷自拍，他把签名网

球打向看台……他做了许多，唯独

没有道别。因为，他一定会回来。我

们，上海再见！ 本报记者 华心怡

费德勒昨亮相上海劳力士大师赛

大师赛 ·小人物
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球场小角色却有高要求
在大师赛当球童是种什么样的体验

“妈妈，场地
里这些人，离球星
好近，我也想体
验。”“那是球童，下
次你也报个名试试。”坐
在上海网球大师赛的看
台上，时常能在局间休
息时，听到这样的对
话。不少第一次
来现场看球的
孩子，总是特别
羡慕在场内工
作的球童。可
在大师赛当球
童，究竟是一种
什么样的体验？

漫天的“星光”，为你闪耀。悸动的人浪，为你翻滚。来到这
片球场，每次，都想呼唤你的名字——罗杰 ·费德勒，又一次站在
旗忠网球中心中央球场，以超级挚友的身份。这一晚，这一天，他
与上海久别重逢。这一天，这一晚，他又一次感受始终不变的
“申”爱浓重。

挚友归来 爱依旧申
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